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Дорожная карта для села

О пенсии со школы
14 ноября – Единый день 
пенсионной грамотно-
сти.

В этот день пройдут единые 
уроки пенсионной грамотно-
сти. Юные жители страны уз-

нают, как формируется будущая пенсия. Также 
они увидят работу Пенсионного фонда изнутри.

Во всех 18 управлениях ПФР в городах и райо-
нах Алтайского края, включая и межрайонные, 
также состоятся тематические уроки. В них 
примут участие более 3 тысяч школьников и 
студентов.

  КАЛЕНДАРЬ АП  .

  ГЛАВНОЕ .
В плену снегопадов

Два дня подряд продолжались обильные снегопады в 
регионе. Подрядные организации, работающие на феде-
ральных дорогах Алтайского края и Республики Алтай, 
перешли на усиленный режим.

Только днем 12 ноября в двух регионах на линию вышло более 
100 специализированных машин. На следующий день работа 
была усилена. При необходимости на расчистку дорог могли 
выйти до 300 дорожных машин, сообщили в Упрдор «Алтай».

Контролировать состояние проезда помогают установленные 
вдоль трасс метеостанции. Всего их 38, из них 25 – в Алтай-
ском крае. В среднем они расположены через каждые 30 км.

Вместе легче
В 2020 году на поддержку фермеров и кооперации по 

нацпроекту в Алтайском крае направят более 50 млн ру-
блей. Приоритет отдается агропроектам по молочному и 
мясному скотоводству. Обязательное условие – объедине-
ние фермеров в кооператив.

Как рассказали в Министерстве сельского хозяйства ре-
гиона, проект заработал в этом году. 15 фермеров получили 
поддержку. Аграрии объединились в два кооператива, кото-
рые работают на территории Волчихинского и Немецкого 
национального районов.

Сумма поддержки фермеров и кооперативов составила 
52 млн рублей. Сейчас фермеры активно приобретают по-
головье скота, технику и оборудование. Параллельно с этим 
кооперативы налаживают рынки сбыта молока.

Светлана РУСИНА

Работает экопатруль
Наш край стал одним из пилотных регионов, где будет 

реализован проект «Экологический патруль». Школьников 
будут вовлекать в экологию, естественные науки и охрану 
окружающей среды.

45 субъектов РФ отправляли заявки на пилотное участие 
в проекте на 2019 – 2020 годы. Из них отобрали 21. Для реа-
лизации задумки нужен региональный оператор. Им стал 
Алтайский краевой детский экологический центр.

Участников обучат мониторингу и анализу данных о со-
стоянии окружающей среды. Нужно следить, как меняются 
вода, воздух, почва. Весной детям выдадут экорюкзаки. В 
них будет лежать оборудование для исследований природы, 
сообщают в пресс-службе экоцентра.

Алёна ИВАНОВА

На том же месте…
Главная новогодняя елка Алтайского края в 2019 году 

традиционно будет размещена на площади Сахарова в 
Барнауле. Ее откроют 28 декабря. Одновременно пройдут 
и районные праздники.

К возведению новогоднего городка на площади Сахарова 
приступят в первых числах декабря. А начнут демонтиро-
вать его 14 января 2020 года. Все это время будет перекрыто 
движение по проспекту Социалистическому.

Светлана ЯКОВЛЕВА

Эти и другие новости читайте на сайте: www.ap22.ru

Ветер восточный, 2-7 м/с, 
днём местами  порывы 
до 13 м/с.

  ПРОГНОЗ .

Ветер северный, 3-8 м/с, 
в юго-западных районах 
порывы до 13 м/с.
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16 ноября
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В крае выбрали муниципалитеты, которые 
будут участвовать в нацпроекте «Жилье и го-
родская среда». Это 12 городов и 30 поселений. 
Улучшат 288 объектов, в том числе 42 обще-
ственные и 246 дворовых территорий. На эти 
цели направят более 700 млн рублей. По плану 
контракты на выполнение подрядных работ 
нужно заключить до 1 мая 2020 года, сообщает 
региональный Минстрой.
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  ПРОИЗВОДСТВО .
Как за каменной стеной!
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На том месте в Рубцов-

ском районе, где сей час 
расположен завод, когда-то 
был каменный пустырь. Его 
разработку начали только в 
середине прошлого века, и 

то понемногу: слишком тру-
доемкой оказалась добыча 
щебня. Но началось строи-
тельство Алейской ороси-
тельной системы, возник-
ла необходимость в новых 
автомобильных дорогах, и, 
как следствие, на карьер в 

Веселоярске обратили более 
пристальное внимание. Здесь 
решили организовать специ-
ализированное производство. 
10 ноября 1959 года в тресте 
«Росдорстройматериалы» был 
издан официальный приказ 
№ 127 об открытии в Весело-
ярске щебеночного завода.

Становление происходило 
в сложных условиях, но кол-
лективу всегда удавалось не 
только выполнять, но и пере-
выполнять производственные 
планы.

С годами материально-тех-
ническая база укреплялась, 
мощности росли. Однако пред-
приятию довелось пережить 
и непростые времена как во 
время перехода на рыночную 
экономику, так и последующие 
финансовые кризисы. 

Нынешнего генерального 
директора Евгения Пикулева 
пригласили на завод в 2016 году 
в качестве кризисного управ-
ляющего.

(Окончание на 2 стр.)

Веселоярский щебеночный завод отметил свое 
60-летие. К этой круглой дате он подошел с ре-
кордными показателями производства: более 
400 тыс. тонн щебня разных фракций. К концу 
года цифра должна увеличиться до 450.

Хлеб-соль для участников торжества.На смену приходит современная экономичная техника.

12 и 13 ноября премьер-министр 
находился с рабочим визитом в 
регионе. Он приехал в Барнаул на 
поезде из Новосибирска вечером 
12 ноября. Около 20.00 на перро-
не железнодорожного вокзала его 
встретил губернатор Виктор То-
менко. Затем кортеж отправился 
в резиденцию санатория «Обь», где 

состоялась беседа Дмитрия Мед-
ведева с главой Алтайского края.

Основной темой стала реали-
зация национальных проектов, 
развитие сельских территорий. В 
частности, премьер-министр объ-
яснил, почему именно Алтайский 
край выбран для проведения сове-
щания по этой теме.

– У вас значительная часть людей 
живет на селе, почти 50 процен-
тов, насколько я понимаю, – сказал 
глава кабмина. – И в то же время, 
естественно, мы поговорим о раз-
витии проблемных территорий, в 
которых принимаем специальные 
меры для поддержки, включая и 
Алтайский край.

Виктор Томенко сообщил, что в 
этом году регион подключился к 
52 федеральным проектам:

– На их реализацию в текущем 
году предусмотрено более 16,5 млрд 

рублей. Большая часть средств, при-
мерно 12,5 млрд, – деньги федераль-
ного бюджета или государствен-
ных внебюджетных фондов. – И, 
конечно, основное финансирова-
ние, объем работ сегодня сконцен-
трированы на наиболее крупных 
нацпроектах.

На нацпроект «Демография» в 
крае направят 4,5 млрд рублей по 
году. Еще 4,5 млрд рублей пойдет на 
реализацию нацпроекта «Здравоох-
ранение». Более 5 млрд рублей обе-
спечат работу проекта «Безопасные 

и качественные автомобильные 
дороги». На создание комфортной 
городской среды, решение вопро-
сов, связанных со строительством 
жилья, предусмотрено более одного 
миллиарда.

Вчера Дмитрий Медведев про-
вел в селе Санниково совещание 
по выполнению мероприятий, на-
правленных на развитие сельских 
территорий и улучшение качества 
жизни сельчан.

(Окончание на 2 стр.)

Председателю правительства страны Дмитрию Медве-
деву рассказали о реализации национальных проектов в 
Алтайском крае.

Дмитрий Медведев знакомится с селом Санниково.
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– Были большие убытки, склады пусто-
вали, фабрики стояли, – рассказывает он. 
– Пришлось быстро мобилизоваться, произ-
вести перестановку кадров, пересмотреть 
режим работы. Производство восстановили 
в кратчайшие сроки и к концу 2016-го даже 
вышли на небольшую прибыль.И  

К юбилею завод достиг исторического 
максимума: 401 тыс. тонн! Впрочем, это 
не предел, ведь общая производственная 
мощность двух фабрик, находящихся на 
территории предприятия, составляет 
около 500 тыс. т продукции в год. За сме-
ну производится от одной до трех тысяч 
тонн разных фракций щебня.

Практически все дорожники степной 
зоны Алтая работают на щебне Веселояр-
ского завода. Основными потребителями 
продукции являются Юго-Западное ДСУ, 
а также Северо-Западное и Центральное. 
Им требуется для строительства дорог 
и обочин щебеночно-песчаная смесь. 
Поэтому данный вид занимает 70% от 
всей продукции.

За свою 60-летнюю историю предпри-
ятие уже отработало один карьер. Сейчас 
производится разработка второго.

– Данный карьер служит уже более 
40 лет, – продолжает Евгений Геннадье-
вич. – Из него добыто 4,5 млн кубометров 
камня. Из этого щебня можно было бы 
построить дорогу от Веселоярска до Вла-
дивостока. И еще запас гранита более 1,5 
млн кубометров, минимум на 100 лет.С  –  

В праздничный день для гостей ор-
ганизовали экскурсию на карьер с пре-

зентацией техники, задействованной 
на нем. Здесь экскаваторы, погрузчики, 
бульдозеры, трудяги-БелАЗы и пришед-
шие им на смену современные самосвалы 
«Хово». В общей сложности три десятка 
единиц. Автомобили, безусловно, впе-
чатляют своими размерами и мощью.

Владимир Юдин работает водителем 
БелАЗа. Его рекорд – 32 ходки за смену. 
А между тем за раз этот исполин может 
перевезти до 25 тонн!

– Это отличный агрегат для вывоза 

гранита! – хвалит свой автомобиль во-
дитель.

Денис Федоров тоже раньше работал 
на БелАЗе, а затем одним из первых осво-
ил «Хово». Говорит, что разница большая, 
особенно в том, что касается комфорта. 
Новый грузовик еще и выгоднее: расходует 
всего 38 л топлива на 100 км, тогда как его 
предшественник – 140. Вообще, предприя-
тие в перспективе собирается полностью 
переходить на более экономичный транс-
порт с аналогичной грузоподъемностью.

Г  
На Веселоярском щебзаводе трудят-

ся 80 человек, из них 19 – инженер-
но-технический персонал, остальные 
– рабочие. Средняя заработная плата 
составляет около 31 тыс. рублей. Работ-
ники обеспечены всеми социальными 
гарантиями.

Не забывают и своих ветеранов, по-
могают, дарят подарки. На юбилей их 
пригласили в качестве почетных гостей. 
Пенсионеры вспомнили, как было рань-
ше, и увидели, что имеется сегодня. Мно-
гие отдали заводу по нескольку десятков 
лет. Так, Сергей Тыщенко проработал 
на предприятии 37 лет, а Валентина 
Грудинина – 39.

– Я пришла сюда 18 августа 1971 года. 
Сначала работала кассиром, учетчиком, 
диспетчером. Затем бухгалтером и эко-
номистом. Закончила трудовой путь 
начальником смены. Гараж, токарка, 
кочегарка – все это строили мы вместе, 
поднимали сами, начиная с заливки 
фундамента, – вспоминает Валентина 
Григорьевна.

На заводе сложилось немало трудовых 
династий, и сегодня сыновья и дочери 
продолжают дело родителей.

Людмила МАКОВЕЦКАЯ 
(фото автора)

Перед совещанием Дмитрий Мед-
ведев на примере убедился в работе 
программы по устойчивому разви-
тию сельских территорий. Он посе-
тил детскую площадку в Санниково, 
которая была обустроена в рамках 
этой программы. На ее строитель-
ство выделили 1 млн 200 тыс. рублей. 
Большая часть средств – около 900 
тысяч – поступила из федерально-
го, краевого и местного бюджетов. 
Остальные ресурсы – из внебюджет-
ных источников финансирования.

Также премьер-министр побы-
вал на универсальной спортивной 
площадке. Она появилась благодаря 
участию администрации Санниково 
в государственной программе «Фор-
мирование современной городской 
среды». На строительство спортивно-
го объекта потратили 4,8 млн рублей.

Сейчас здесь созданы условия для 
занятий волейболом, баскетболом, 
футболом. В ближайшее время пло-
щадку зальют льдом, чтобы жители 
села смогли кататься на коньках.

После прогулки по Санниково 
Дмитрий Медведев отправился в 

местный ДК, где и состоялось сове-
щание. Здесь его уже ждали члены 
правительства страны.

– В российских селах прожива-
ет около 37 млн человек – почти 25 
процентов населения страны. В Ал-
тайском крае этот показатель еще 
больше, – сказал премьер-министр. 
– Наша задача заключается в том, 
чтобы создать нормальные условия 
для жизни. Сейчас мы прошли по 
селу. Понятно, что проблем хватает, 
но есть и позитивные изменения.

Председатель правительства 
подчеркнул, что  в стране работают 

программа по развитию сельских 
территорий и нацпроекты.

– Важно, чтобы работа шла в ком-
плексе, – сказал он. – Со следующего 
года у нас будет новая государствен-
ная программа по развитию сель-
ских территорий. Объем ее финанси-
рования составляет  36 млрд рублей. 
Деньги пойдут на обеспечение людей 
доступным жильем, создание необ-
ходимой инфраструктуры. В случае 
если все будет развиваться успешно,  
добавим дополнительные средства. 
Хотя и эта цифра в два раза выше той, 
которая изначально планировалась.

Губернатор Виктор Томенко озву-
чил ряд предложений по улучшению 
качества жизни сельских жителей.

– У нас требуют замены или капи-
тального ремонта более 200 ФАПов. 
Пролонгация данного направления 
до 2024 года в рамках федерального 
проекта «Развитие системы оказания 
первичной медико-санитарной помо-
щи» позволит сохранить доступность 
первичной помощи для сельских 
жителей, – сказал он.

Кристина ЛИВЕР

Подробности – в следующем номере «АП».

  ПРОИЗВОДСТВО .

  НОВОСТИ .
Их секрет – любовь

В Барнауле назвали лучшую молодую семью Алтайского 
края-2019. Ею стала семья Масловых из Табунского района. 
Секрет их семейного счастья простой – это любовь, взаимо-
уважение и поддержка друг друга.

Имена победителей объявили на Форуме молодых семей 
региона, который проходил 31 октября. Его участниками были 
победители муниципальных форумов, сообщили в Краевом 
дворце молодежи (КДМ).

Конкурсанты представили на суд жюри свою визитную 
карточку – презентационный видеоролик: «Знакомьтесь 
– наша семья». Также они продемонстрировали творческие 
номера.

Победители в номинациях:
– «Самая дружная семья» – семья Воробей из Благовещен-

ского района,
– «Самая активная семья» – семья Ледяевых из Красногор-

ского района,
– «Самая талантливая семья» – семья Масловых из Табунского 

района,
– «Самая креативная семья» – Калачёвых из Целинного района,
– «Самая трудолюбивая семья» – семья Куцуба из Троицкого 

района.
Подготовила Светлана ЯКОВЛЕВА

Самый уютный 
город

Новоалтайск оказался самым благоприятным городом 
для проживания в нашем крае. Таковы данные индекса ка-
чества городской среды, которые обнародовал российский 
Минстрой.

Такой индекс посчитали в стране впервые. Чтобы стать бла-
гоприятным, населенный пункт должен был набрать от 180 
баллов. Максимальное количество – 360. Эксперты оценивали 
жилье и прилегающие пространства, общественно-деловую 
инфраструктуру,  улично-дорожную сеть, общегородское про-
странство и места для досуга.

Среди городов Алтайского края выделился Новоалтайск, кото-
рый набрал 180 баллов. Его сильные стороны – это дороги, жилье, 
общественные места. На втором месте – Барнаул, которому не 
хватило одного балла, результат – 179. Подкачали озеленение, 
общегородское пространство и социально-досуговая инфраструк-
тура. Третье место у Белокурихи – 176 баллов. Следующими идут 
Бийск (168), Рубцовск и Яровое (по 156), Заринск (147), Змеиногорск 
(144), Камень-на-Оби (143), Славгород (135), Горняк (127).

Максимальное количество баллов не набрал ни один город 
в стране (у Москвы 276 баллов), а благоприятными были при-
знаны только 23% городов. Так что Новоалтайск стал одним 
из немногих.

Спрос растёт 
В Барнауле не хватает гидов-переводчиков с английского, 

французского, немецкого и китайского языков.
Для решения проблемы в городе собрали круглый стол. На 

встрече присутствовали представители турагентств и музеев, 
преподаватели Лингвистического института, практикующие 
переводчики.

«Интерес к Барнаулу со стороны туристов растет, экскурсии на 
иностранном языке становятся более востребованы», – отметила 
завотделом по развитию туризма городской администрации 
Татьяна Сибиркина.

Впервые участники встречи договорились о тесном сотруд-
ничестве. Для индустрии туризма в городе будут готовить ква-
лифицированных специалистов. Вузы готовы предложить свои 
программы обучения. Темы дипломных работ теперь нужно 
дополнительно согласовывать, студентам дадут возможность 
практиковаться в городских турфирмах. Будут разрабатываться 
обучающие программы гидов-переводчиков, которые соот-
ветствуют современным реалиям, сообщает программа «На 
первом плане Барнаул».

Алёна ИВАНОВА

Эвакуировали из-за дыма
Утром 12 ноября учеников и персонал барнаульской школы 

№ 128 эвакуировали из здания из-за задымления. Занятия 
первой смены отменены, рассказали «АП» в администрации 
города.

Произошло короткое замыкание в распределительной ко-
робке, расположенной в административном кабинете второго 
этажа. Возникло задымление. Всего было эвакуировано 1048 
человек. После отключения электроэнергии очаг задымления 
ликвидирован.

Было проведено визуальное обследование состояния всей 
электропроводки. Поскольку находиться в здании было безо-
пасно, занятия во второй смене прошли по расписанию.

Светлана РУСИНА

Рак стали лечить 
по-новому

В Алтайском краевом онкодиспансере 
начали лечить рак легкого при помощи 
эндоскопа. Две такие операции провели 
на прошлой неделе.

Злокачественные опухоли удаляют через 
небольшие проколы. Это сокращает риск ос-
ложнений, а пациент после вмешательства 
уже не чувствует такой боли и восстанавли-
вается быстрее. При открытых операциях 
реабилитация длилась до трех месяцев, а 
теперь люди выписываются через неделю и 
выходят на работу спустя месяц.

Раньше в этом медучреждении при раке 
легкого проводили открытые операции. Хи-
рург делал разрез в грудной клетке. Чтобы 
лечить по-новому, врачи прошли обучение в 
ведущих онкологических центрах страны, в 
том числе НМИЦ онкологии им. Н.Н. Блохи-
на, филиалом которого является Алтайский 
онкодиспансер.

Одной пациентке эндоскопически удалили 
опухоль размером 12 см. На следующий день ее 
перевели в обычную палату. Она могла самосто-
ятельно вставать и ухаживать за собой. Сейчас 
женщина говорит, что чувствует себя хорошо.

Такую операцию назначают при нерас-
пространенных злокачественных процессах 
первой и второй стадии, или 20% от всех па-
циентов с подобным диагнозом, пояснили в 
диспансере.

Алёна БЕРЕЖНЕВА

На федеральном уровне за-
вершается работа по сверке 
всех направлений индивиду-
альной программы социаль-
но-экономического развития 
Алтайского края для обеспе-
чения ее соответствующим 
финансированием.

Об этом 12 ноября сообщил жур-
налистам министр труда и социаль-
ной защиты РФ Максим Топилин. 
Напомним, он является куратором 
нашего региона от Правительства 
России для подготовки комплекса 
мер по ускоренному развитию края.Ч   

Глава Минтруда приехал в Бар-
наул накануне визита в Алтайский 
край председателя Правительства 
РФ Дмитрия Медведева. Вместе с 
губернатором Виктором Томенко 
он провел совещание, посвященное 
подготовке проекта программы уско-
ренного социально-экономического 
развития Алтайского края. 

– Вся подготовительная работа, 
в том числе по обоснованию тех 
или иных проектов, которые мы 
включили в проект программы, уже 
практически завершена, – рассказал 
министр. – Теперь важно оперативно 
подготовить проектно-сметную до-
кументацию, инвестиционные про-
екты, чтобы Алтайский край смог 
достаточно быстро «вписаться» в те 
инструменты поддержки, которые 
предусмотрены на федеральном 
уровне. В конечном итоге речь идет 
о выполнении поставленных задач, 
связанных с повышением уровня 
доходов населения,  улучшением ка-
чества жизни населения в течение 
ближайших 4 – 5 лет.О 

Глава Минтруда особо подчеркнул, 
что федеральное софинансирование 
мероприятий ускоренного развития 
Алтайского края составит 99 процен-
тов. Такое решение на днях приняло 
правительство страны.

– Это такая прямая поддержка, 
благодаря которой, как мы рассчи-
тываем, в Алтайском крае будут про-
исходить определенные позитивные 
изменения, – отметил Максим Топи-
лин. – Что касается мероприятий, то 
нам удалось о многом договориться 

с профильными федеральными ми-
нистерствами, которые участвуют 
в согласовании программы. Мин-
труд принял по своей линии ре-
шение включить Алтайский край 
в программу поддержки проекта 
«Социальный контракт». Это новые 
условия для оказания помощи се-
мьям, которые оказались в трудной 
жизненной ситуации. Мы рассчиты-
ваем, что в рамках этой программы 
будем снижать показатель бедности. 
Нам удалось согласовать ряд инве-
стиционных проектов по линии 
Министерства промышленности. 
С Минтрансом согласованы вопросы, 
связанные с началом реконструк-
ции взлетно-посадочной полосы в 
аэропорту Барнаула. Также удалось 
решить вопросы по субсидированию 
в сельском хозяйстве. На поддержку 
производителей в следующем году 
дополнительно будет направлено 
около 200 – 300 млн рублей.

Министр сообщил, что удалось 
решить вопрос о передаче на феде-
ральный уровень автомобильной 
дороги Павловск – Павлодар. Раньше 
эту инициативу Минтранс вообще 
не поддерживал.

– Это приведет к высвобождению 
денег для дорожного фонда края – 
для его внутренних ресурсов, – пояс-
нил Максим Топилин. – Кроме того, 

сегодня завершается разработка 
проектно-сметной документации 
по ряду объектов здравоохранения 
края, которые мы включили в проект 
ускоренной программы. Почему это 
важно? Во-первых, делаем очередной 
шаг к развитию первичного звена. 
Во-вторых, решаем вопросы с доста-
точно высоким уровнем смертности 
в регионе.О 

Виктор Томенко поблагодарил 
министра и его коллег за большую 
проделанную работу.

– Мы действительно очень се-
рьезно продвинулись в разработке 
проектов индивидуальной програм-
мы, – сказал губернатор. – В ходе 
работы над документом у нас было 
много спорных и сложных дискус-
сий с различными ведомствами. 
Все они детально обсуждались. На 
сегодняшний день утверждена ме-
тодика подготовки документов и 
нам понятен окончательный вид 
этой индивидуальной программы. 
В соответствии с ней мы подгото-
вили перечень первоочередных 
мероприятий, которые могли бы 
быть реализованы в течение пяти 
лет. Общий объем финансирования 
превышает 10 млрд рублей.

Виктор Томенко сообщил, что в 
ходе работы над проектом программы 
также подготовлен расширенный пе-
речень мероприятий, на реализацию 
которых потребуется более 50 млрд 
рублей. Однако в документе есть ого-
ворка – «при наличии дополнитель-
ных источников финансирования».

– Хотел бы подчеркнуть, что все 
эти мероприятия реализуются в до-
полнение к уже утвержденным пла-
нам, которые есть у Алтайского края 
в рамках государственных программ, 
национальных проектов и отдельных 

направлений работы, которыми мы с 
вами занимаемся в текущем режиме, 
– отметил Виктор Томенко.

По словам губернатора, в програм-
му включены 11 крупных проектов 
алтайских предприятий. В течение 
пяти лет они должны реализовать на 
производстве программы собствен-
ного развития в объеме более 22 млрд 
рублей. Предполагается создать за 
счет этого больше 3 тысяч новых 
рабочих мест.

Вадим КУЛЕШОВ, 
Андрей КАСПРИШИН (фото)

  ПРИОРИТЕТЫ .

   КРАТКО .

Найти точки роста

Как за каменной стеной!

Дорожная карта для села

Максим Топилин.

Совещание прошло с участием руководителей 
профильных министерств и ведомств.

Виктор Томенко: «Программу ускоренного развития региона мы обсуждали и на площадке АКЗС».

На карьере работает 30 единиц техники.Ветеран предприятия Валентина 
Грудинина отдала заводу 39 лет.

(Начало на 1 стр.)

(Начало на 1 стр.)
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Два этажа страха
Дом на ул. Мамонтова, 2/4 в 
Бийске выглядит так, словно 
ему уже давно перевалило за 
сотню годков. А ему всего-то 
27 лет. Сквозные дыры в сте-
нах, покосившиеся перемычки 
дверных проемов, выбоины в 
отмостке – все это создает 
безрадостную картину упадка 
и разрухи. А здесь ведь еще люди 
живут. Днюют, ночуют в стра-
хе, что в конце концов вся эта 
двухуровневая махина рухнет 
им на головы.

Двухэтажный одноподъездный кир-
пичный дом был возведен в начале 90-х 
годов прошлого века предприятием 
ОАО «Алтайсельэлектрострой». Он 
был оснащен по всем требованиям – 
электроснабжением, сетями холодного 
водоснабжения, отопление обеспечи-
вала малая котельная, которая сегодня 
принадлежит МУП «Водоканал».

Жили бы и дальше бийчане в этом 
здании, но в 2002 году произошло силь-
ное землетрясение. По всему дому, в 
подвале, по словам жительницы Ли-
лии Шепелиной, начали появляться 
трещины. Жители поначалу боролись 
с ними просто – затирали, замазывали, 
но процесс продолжался уже в других 
местах.

Примерно в 2008 году бийчане обра-
тились за помощью к местным властям. 
Приехали специалисты, осмотрели 
дом, порекомендовали поставить ма-
ячки в подвале и следить за ними, 
уверили, что пока строению ничего 
страшного не грозит. А тем временем 
организация, которой принадлежал 
дом, обанкротилась и оказывать жи-
телям помощь в обслуживании здания 
оказалось некому. Квартиры перешли 
в частную собственность.

Сейчас Лилия Шепелина отмеча-
ет, что при строительстве дома была 
допущена масса ошибок, например, 
плохо залили фундамент, стены укла-
дывались в два кирпича вместо трех, 
как того требовал проект, и так далее. 
Впрочем, по мнению жителей, не толь-
ко это способствует разрушению их 
жилья.

– Буквально в 40 метрах от дома 
проложили дорогу, – сообщила Лилия 
Шепелина. – Тут одна угольная база, 
там дальше другая. По этой дороге 
пустили большегрузные машины с 
прицепами, полными угля. Дом на-
чало раскачивать, и трещины стали 
нарастать с еще большей силой.  

Как призналась жительница, но-
чевать в квартире сегодня страшно, 
а ведь еще и зима на носу.

– Дом наш рушится прямо на глазах, 
поставленные маячки трескаются, – с 
болью в голосе говорит еще одна хозяй-
ка квартиры в доме на ул. Мамонтова 
Вера Ципушкина, – сотрудники адми-
нистрации города приехали, пофото-
графировали, сказали: будем решать. 
И все. А мы хотим знать, что будет с 
нами, у нас квартиры в ипотеке, у нас 
пенсионеры, сделать реконструкцию 
дома мы сами не сможем.

Что же все-таки будет с жильцами 
злополучного дома? За информацией 
мы обратились непосредственно в 
мэрию Бийска.

В администрации города подтвер-
дили, что на основании заявления 
собственников в сентябре 2018 года 
ООО «Промгражданпроект» действи-
тельно провело обследование здания 
и установило, что оно имеет дефекты 
стен подвала вследствие некачествен-
ных строительных работ, искривление 
линий внутренних стен, трещины на 
стенах и т. д.

Обследование межведомственной 
комиссией было признано недоста-
точным, и уже в январе 2019 года МБУ 
«Управление «Единое окно» был орга-

низован вторичный осмотр. Специа-
листы оценили техническое состояние 
строительных конструкций дома на 
ул. Мамонтова, 2/4 как ограниченно 
работоспособное. Было предписано 
установить маяки на сквозные тре-
щины стен и провести противоава-
рийные мероприятия по предотвра-
щению дальнейших деформаций стен 
и фундаментов здания.

Постановлением мэрии дом был 
признан аварийным и подлежащим 
реконструкции.Н    

В доме на ул. Мамонтова, 2/4 находится 
14 жилых помещений, причем все они в 
собственности граждан. Городу здание 
никогда не принадлежало и не передава-

лось, соответственно, муниципальных 
квартир в нем нет, а это значит одно – 
решать проблемы его реконструкции 
жителям придется самостоятельно, ведь 
согласно Жилищному кодексу РФ бремя 
содержания принадлежащих владель-
цам квартир возлагается именно на них. 
А у мэрии просто нет права финансиро-
вать подобные виды работ.

Конечно, искренне жаль тех, кто 
приобрел квартиры в этом доме в ипо-
теку, пенсионеров, которым и впрямь 
собрать сумму на реконструкцию зда-
ния достаточно сложно, но опять же 
закон есть закон.

Но вот есть еще одна закавыка, 
которая не дает покоя. В свое время 
собственниками на общем собрании 
был выбран непосредственный спо-
соб управления этим многоквартир-

ным домом. Из этого следует, что ре-
шение всех его проблем, постоянное 
обслуживание они решили взять на 
себя, а не доверить специализирован-
ной управляющей компании. Может 
быть, если бы со зданием работала 
профессиональная УК, ситуация 
сегодня была бы несколько иной, 
менее печальной? Но это лишь пред-
положение. 

Впрочем, местные власти не собира-
ются бросать в беде жителей дома на ул. 
Мамонтова. Те из них, кто не обеспечен 
другими квартирами и нуждается в 
жилом помещении для временного 
проживания, пока идет капремонт или 
реконструкция их дома, могут обратить-
ся в мэрию с заявлением с просьбой 
предоставить им такое помещение по 
договору соцнайма из маневренного 
фонда. Однако, как сообщили в отделе 
по учету и распределению жилья, таких 
заявлений от жителей многострадаль-
ного дома не поступало.

Как дальше сложится судьба двух-
этажки на ул. Мамонтова, 2/4, пока 
непонятно.

Олег АМЕЛЕВ 
(фото автора)
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Дороги и мосты соединяют и объединяют людей
Депутат Алтайского 
краевого Законодатель-
ного Собрания VII созыва, 
член фракции «Единая 
Россия» Сергей Сивец в 
краевом парламенте 
представляет интере-
сы жителей Залесов-
ского и Первомайского 
районов, а также ЗАТО 
Сибирский.

В интервью «Алтайской 
правде» депутат рассказал о 
преображении дорог своего 
округа и возрастающей актив-
ности сельсоветов.

– Сергей Александрович, в 
этом году дорожный фонд 
края составил более 12 
млрд рублей. А на тер-
ритории вашего округа 
дороги преобразились?

– Действительно, дорожный 
фонд прирос к уровню 2018 
года более чем на 20 процен-
тов. Мне, как представителю 
дорожной отрасли, приятно, 
что новое руководство края 
обратило очень пристальное 
внимание не только на разви-
тие промышленности, аграр-
ного сектора, образования и 
медицины, но и на состояние 
дорожной сети.

Глобальные краевые дей-
ствия, конечно, более замет-
ны. Это и начало объемных 
дорожных работ в Рубцов-
ске, Камне-на-Оби, Барнауле, 
Бийске, Новоалтайске, и мас-
штабная стройка моста через 
р. Чумыш и подъездов к нему 
на трассе «Чуйский тракт».

Но мы не бросаем и сель-
ские территории. В Первомай-
ском районе проведен ремонт 
участка дороги Алтай – Куз-
басс, в Залесовском районе ра-
ботали на дорогах Тальменка 

– Залесово, Алтай – Кузбасс и 
Подъезд к с. Кордон. Это до-
вольно важные события, прои-
зошедшие за последнее время 
на моем округе. Плюс более 
мелкие работы по ремонту 
и содержанию дорог между 
населенными пунктами, соб-
ственно муниципальных до-
рог, тротуаров, обустройству 
пешеходных переходов вблизи 
образовательных учреждений. 
Ну а коль скоро появляется 
гарантированная возмож-
ность доехать до районного 
или краевого центра в любое 
время суток и в любой сезон, 
то село продолжает жить и 
развиваться, молодежь его не 
покидает. В ближайшей пер-
спективе необходимо плотно 
заниматься улицами внутри 
поселений. Однако пока этот 
вопрос финансово не подкре-
плен, а собственных средств 
в сельсоветах крайне мало.

– Что-то изменилось в 
сознании жителей и ад-
министраций сельсоветов 
в последнее время?

– Привлечение дополни-
тельных средств в территории 
районов из края, дотации и 
субсидии – это, конечно, хо-

рошо. Но сельским советам 
надо сделать акцент на необ-
ходимость более активного 
участия в программах различ-
ного уровня, благо таковых 
целый спектр. Например, 
«Поддержка местных иници-
атив». Те сельсоветы, которые 
услышали жителей, подсуети-
лись и оформили документы 
на участие в этой программе, 
оценили пользу. Жители не-
посредственно определяют 
направление расходования 
бюджетных средств, малой то-
ликой средств и собственным 
трудом участвуют в реализа-
ции проекта, бережливо, эф-
фективно и с благодарностью 
пользуются объектами. И если 
в 2017 году в программе уча-
ствовали по одному сельсовету 
от района, то в 2019 году – уже 
по восемь!

Основные объекты в целом 
по краю – это детские площад-
ки (их доля в перечне иници-
атив составила 27%), объекты 
культуры (23%), спортивные 
объекты (16%). В Первомайском 
и Залесовском районах иници-
ативы были направлены еще 
и на благоустройство клад-
бища, ремонт водопровода и 
скважин, монтаж уличного 
освещения. Люди чувствуют 
свою роль в развитии села.

– На территории округа 
проживает около 60 ты-
сяч избирателей. С чем 
и как обращаются они 
к вам?

– Главные темы обраще-
ний избирателей – состоя-
ние автомобильных дорог, 
предоставление жилищ-
но-коммунальных услуг, со-
цобеспечение, медицинское 
обслуживание. Эта тематика, 
к сожалению, присутствует 
практически во всех терри-
ториях. Разбираемся в ситуа-
циях, делаем запросы, полу-
чаем компетентные ответы, 
информируем заявителей. 
Конечно, удобнее работать с 
письменными обращениями. 
Но обращения по телефону, 
по электронной почте или 
при личном общении также 
принимаются в работу.

Часто решение вопроса 
не требует особых затрат, он 
может быть решен даже на 
уровне сельсовета. Но ино-
гда сложный вопрос застав-

ляет привлекать краевые 
министерства и ведомства, 
поднимать множество норма-
тивно-правовых актов.

Отмечу, активность избира-
телей из года в год возрастает. 
Потому что когда есть кон-
кретные результаты после об-
ращений, появляются новые 
просьбы, но уже с конструк-
тивными предложениями.

– У вас, как руководителя 
крупной дорожной органи-
зации, достаточно боль-
шая зона ответственно-
сти. Как вы совмещаете 
основную и депутатскую 
деятельность?

– Действительно, у же 
по названию организации 
– «Северо-Восточное ДСУ» – 
можно судить о территории 
края, которую необходимо 
курировать. Объектов много, 
поездки частые. Сегодня на 
границе Новосибирской об-
ласти в Тальменском районе, 
завтра – на рубеже Кемеров-
ской области в Ельцовском. 
День на участке федеральной 
трассы, другой – на подъезде 
к крестьянско-фермерскому 
хозяйству. При таком графике 
обязательно нужны помощни-
ки. И их функции с успехом 
выполняют администрации 
муниципальных образований. 
Молодые и инициативные гла-
вы районов моего избиратель-
ного округа аккумулируют 
большинство обращений из-
бирателей, стараются решать 
проблемы на своем уровне, а 
если необходимо мое участие 
– я всегда открыт для диалога 
и помощи.

– Президент в этом году 
внимательно следил за 
ликвидацией последствий 
паводка в ряде регионов 
страны. Как обстоят дела 
в крае?

– От паводка 2018 года в 
крае пострадало 20 давно по-
строенных мостов, восстанов-
ление которых заканчивается 
в 2019 году. Например, серьез-
ным испытанием для жителей 
поймы Чумыша является его 
весенний буйный характер. 
Паводок последних лет все 
ощутимее подталкивал к ка-
кому-то радикальному реше-
нию. Население каждый год 
с достоинством принимало 
удар водной стихии. Наконец, 
множество обращений по это-
му «узкому бутылочному гор-
лышку» через реку Чумыш на 

трассе «Чуйский тракт» и по 
строительству там крепкого, 
широкого, современного, уни-
кального моста сдвинулось с 
мертвой точки. Финансиро-
вание строительства из феде-
рального бюджета состоялось. 
И вот рождается мост во всей 
своей красе и мощи. Строй-
ка близится к завершению. И 
скромный вклад дорожников 
в этот грандиозный проект 
уже виден. Надеюсь, и жите-
ли, и водители транзитного 
транспорта в скором времени 
дадут свою оценку этому объ-
екту. За качество своей работы 
дорожники отвечают.

– Сергей Александрович, 
какие принятые законо-
проекты считаете наи-
более важными?

– Выделять какой-то один 
некорректно. Все принятые 
Алтайским краевым Законо-
дательным Собранием зако-
нопроекты важны. Но каж-
дый в отдельности особенно 
значим в определенной об-
ласти жизнедеятельности 
общества. Краевой бюджет, 
особенности заполнения де-
клараций о доходах депутата-
ми сельских советов, закон о 
тишине. Для разных катего-
рий людей эти нормативные 
акты по-своему важны. Глав-
ное – депутатам вникнуть в 
суть проблемы, взвесить все 
за и против, сопоставить с 
действующим законодатель-
ством, услышать коллег из 
оппозиционных объедине-
ний и в итоге принять вер-
ное решение, которое, может 
быть, не будет полностью 
поддержано всем электора-
том, но оно будет отражать 
сегодняшний момент.

Подготовил 
Владимир СЕРГЕЕВ.

  СИТУАЦИЯ.  ТРАНСПОРТ.
В Каменском райо-
не на реку выходит 
катер на воздушной 
подушке.

Как сообщает офици-
альный портал админи-
страции района, на этой 
неделе из-за понижения 
температуры и ухудшения 
погоды сообщение с пра-
вобережьем посредством 
паромной переправы будет 
прекращено.

По распоряжению руко-
водства муниципалитета 
ориентировочно с 15 ноября 
перевозка людей через реку 
начнет осуществляться ка-
тером на воздушной подуш-
ке «Пегас 5». Уже составлен и 
опубликован график движе-
ния судна. В будние дни оно 
будет перевозить пассажи-
ров по короткому плечу от 
спортшколы до Островной, 
два рейса из заречья и три 
рейса из города. В выходные 
дни катер будет использо-
ваться только в экстренных 
случаях.

Вместимость «Пегас 5» – 
не более пяти человек. Как 
сообщили в администра-
ции, пока плату за проезд 
брать не будут. До опреде-
ления тарифа на перевозку 
пассажиров регулирующей 
организацией все затраты 
будет нести муниципалитет.

Отмечается, что судно 
на воздушной подушке 
будет эксплуатироваться 
только при определенных 
погодных условиях, не 
угрожающих безопасно-
сти людей: при скорости 
ветра не более 8 – 10 м/с, 
отсутствии торосов (на-
громождения обломков 
льда) выше 30 см, при тем-
пературе воздуха выше -30 
градусов по Цельсию.

Напомним, что судно 
было приобретено в этом 
году для Каменского райо-
на за счёт средств краевого 
бюджета по инициативе 
губернатора Виктора То-
менко. Проблема сообще-
ния с правобережьем в 
межсезонье обсуждалась 
на выездном заседании 
Правительства Алтайско-
го края в апреле этого 
года. Одним из вариантов 
снятия остроты вопроса 
рассматривалось приоб-
ретение дополнительного 
средства передвижения 
по реке. Таким образом, 
до организации ледовой 
переправы зареченцы не 
останутся оторванными 
от города, где расположены 
все социально значимые 
объекты, организации, 
больницы.

Наталья ИСАЕВА 
(фото автора)
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Трещины в стенах видны невооруженным глазом.

  ЗДРАВООХРАНЕНИЕ.

  ИНФОРМАЦИЯ.

После операции – 
домой

Завершена большая часть работ в рамках капитального 
ремонта здания бывшего Алтайского онкологического 
диспансера. В следующем году здесь планируют открыть 
поликлиническое отделение и центр амбулаторной хи-
рургии.

После пуска в эксплуата-
цию онкологического центра 
на Змеиногорском тракте это 
здание закрылось, так как на-
ходилось в аварийном состо-
янии. На сегодня его ремонт 
выполнен на 70%, сообщает 
Минстрой региона.

В бывшем онкодиспансере 
усилили стены и перекрытия, 
провели гидроизоляцию под-
вала, заменили электриче-
скую проводку. Сейчас идут 
отделочные работы и монтаж 
системы вентиляции. Пред-
усмотрена отделка фасада, 
ограждение территории боль-
ницы и другое.

После ремонта разместится 
один из корпусов городской 
больницы № 3. Завершить ра-
боту намечено до конца этого 
года, и уже в следующем сюда 
будут поступать первые па-
циенты.

В новом филиале будут 
функционировать поликли-
ническое отделение и центр 
амбулаторной хирургии. Так 
называемое отделение хирур-
гии одного дня позволит про-
водить несложные операции, 
после которых пациенты бу-
дут выписаны через сутки.

Подготовила 
Татьяна ПЕРВОВА

Через реку – 
на «Пегасе»

Пока проезд на катере будет бесплатным.

Министерство финансов Алтайского края выражает 
соболезнования Марине Руслановне Зелениной 

по поводу смерти ее отца
ИМЕНОВА

Руслана Лукмановича.

Коллектив ФБУЗ «Центр гигиены и эпидемиологии 
в Алтайском крае» выражает глубокие и искренние 

соболезнования родным и близким

МИХАЛЕНКО
Любови Николаевны,

инженера Учебно-консультационного центра по защите 
прав потребителей, гигиенического обучения и воспитания 

населения, в связи с ее трагической гибелью.
Все, кому пришлось работать с Любовью Николаевной, 

будут помнить ее как высокопрофессионального специали-
ста, милую, обаятельную женщину, уважаемую коллегами. 

Скорбим. Сопереживаем. 
Светлая, добрая память о Любови Николаевне останется 

в наших сердцах.
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КРАЕВЕДЧЕСКИЙ МУЗЕЙ, ул. Ползунова, 46, 
ул. Ползунова, 39, тел.: 63-47-58, 50-77-24.

Выставки: «Барнаул: динамика образа», «Алтай 
– перекресток культур», «Певец калины красной» 
к 90-летию В.М. Шукшина, «Геблер. Врач. Исследо-
ватель», «Эпоха. Стиль. Интерьер», «Золотые руки 
мастеров» и другие (все – 6+).

ХУДОЖЕСТВЕННЫЙ МУЗЕЙ, ул. М. Горького, 
16, тел. 50-22-29.

15 ноября. 12.00 – открытие выставки «Айвазов-
ский. На гребне волны» (0+). Факсимильные репро-
дукции на натуральном холсте, выполненные в 
технике «жикле».

До 17 ноября. «Рожденные в огне» (0+). Выставка 
художественных эмалей.

«Этой ярмарки краски» (0+). Выставка народных 
художественных промыслов России.

МУЗЕЙ ИСТОРИИ ЛИТЕРАТУРЫ, ИСКУС-
СТВА И КУЛЬТУРЫ АЛТАЯ, ул. Л. Толстого, 2, 
тел.: 50-42-43, 50-14-12.

До 24 ноября. Выставка «Виктор Зотеев. Очаро-
ванный родиной странник» (0+). Живопись.

«АРТ-ГАЛЕРЕЯ ЩЕТИНИНЫХ», пр. Социали-
стический, 78, тел. 36-81-47.

Выставка «С любовью к Алтаю» (0+). Живопись, 
графика и скульптура из коллекции семьи Щети-
ниных.

ГАЛЕРЕЯ «ТУРИНА ГОРА», ул. Димитрова, 85-а, 
тел. 36-98-70.

«Геометрия тишины, или Прописи для созерца-
ния» (0+). Графика, каллиграфия, икебана.

ПАВИЛЬОН «ОТКРЫТОЕ НЕБО», ул. Чернышев-
ского, 55, тел. 36-92-51.

Выставка «В.А. Зотеев – поэт алтайского пейзажа». 
Живопись (0+).

ГАЛЕРЕЯ «РЕСПУБЛИКА ИЗО», пр. Космонавтов, 
6-г, тел. 8-996-303-4759.

16 ноября. 16.00 – открытие выставки «Слёт» 
(0+). Произведения самодеятельных художников 
старше 35 лет.

ТЕАТР ДРАМЫ ИМ. В.М. ШУКШИНА, ул. Мо-
лодежная, 15, тел. 36-97-13.

15 ноября. 18.30 – «Идеальный муж» (16+).
16 ноября. 17.30 – «Последняя любовь» (12+).
17 ноября. 17.30 – «Дорогие мои бандитки» (16+).
19 ноября. 18.30 – «Время «Ч». Norway. Today (16+). 

Читка пьесы драматурга Игоря Бауэршимы.
20 ноября. 18.30 – «Кроткая» (16+).
21 ноября. 18.30 – Укрощение строптивой» (16+).
МОЛОДЕЖНЫЙ ТЕАТР АЛТАЯ, пр. Калини-

на, 2, тел. 50-35-04.
15 ноября. 18.30 – «Наш городок» (12+).
16 ноября. 17.00 – «Кысь» (16+).
17 ноября. 12.00 – «Гуси-лебеди» (0+).
17.00 – «Чертова закуска» (16+).
20 ноября. 18.30 – «Шинель» (12+).
21 ноября. 18.30 – «Бойцовский клуб» (18+).
МУЗЫКАЛЬНЫЙ ТЕАТР, пр. Комсомольский, 

108, тел. 50-50-85.
15 ноября. 18.30 – «Цыганский барон» (16+).
16 ноября. 17.00 – «Ползунов» (12+).
17 ноября. 11.00 – «Спящая красавица» (0+).
17.00 – «Проделки Ханумы» (12+).
19 ноября. 18.30 – «Моя жена – лгунья» (12+).
21 ноября. 18.30 – «Ромео и Джульетта» (12+).
ТЕАТР КУКОЛ «СКАЗКА», пр. Ленина, 19, 

тел. 50-20-90.
15 ноября. 17.00 – театр на подушках. «Невероят-

ные лунные приключения» (0+).
16 ноября. 10.30, 11.30 – театр на подушках. «Не-

вероятные лунные приключения» (0+).
11.00, 13.00 – «Приключение Буратино» (6+).
17 ноября. 10.30, 11.30 – театр на подушках. «Вре-

мена года» (0+).
11.00, 13.00 – «Спящая красавица» (6+).

ФИЛАРМОНИЯ, ул. Ползунова, 35, тел. 50-05-20.
15 ноября. 19.00 – 15 лет фестивалю авторской 

песни «Печки» (6+).
16 ноября. 17.00 – «Vivat, Франция!» (6+). Группа 

Classy Jazz под управлением Олега Матвеева. Елена 
Поповская (орган).

17 ноября. 17.00 – концерт лауреата международ-
ных конкурсов, солиста Московской филармонии 
Филиппа Копачевского, фортепиано (6+). Симфо-
нический оркестр, дирижер – Михаил Кирхгофф. 
В программе: А. Шор. Travel notebook для фортепи-
ано с оркестром. С. Рахманинов. Концерт № 2 для 
фортепиано с оркестром.

18 ноября. 18.30 – «Танго с гитарой» (6+). Лауреат 
международных конкурсов Роман Зорькин.

Пр. Сибирский, 38, тел. 61-10-65
16 ноября. 11.00 – «Приключения небесной прин-

цессы» (6+). 13.00 – «Движение Земли» (12+). 15.00 
– «Далекие миры. Другая жизнь?» (12+).

17 ноября. 11.00 – «Солнце. Наша живая звезда» (6+). 
13.00 – «Астрономия» (12+). 
15.00 – «Удивительное путешествие по Солнечной 

системе» (12+).
Полная программа на сайте planetarium22.ru.
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ТЕЛЕФОНЫ СОБСТВЕННЫХ КОРРЕСПОНДЕНТОВ:

МУЗЕИ

  ЦИФРА .

  КУЛЬТПОХОД .
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В их числе – личные, мемориальные предметы, принадле-

жавшие конструктору. Теперь они будут храниться в собра-
ниях Алтайского государственного краеведческого музея и 
его филиала – Мемориального музея Калашникова в Курье.

  ГАСТРОЛИ .

  ВЕРНИСАЖ .

Трехдневная гастрольная 
программа Рубцовского дра-
матического театра в Усть-Ка-
меногорске началась с показа 
красочной сказки по мотивам 
русского фольклора – «Как Ко-
щей Бессмертный на Василисе 
женился...» Юрия Боганова.

Где добро, а где зло? На этот во-
прос юным зрителям предлагали 
ответить российские артисты. А 
принять чью-либо сторону ока-
залось не так-то просто! Посколь-
ку фантасмагорический сюжет 
был настолько запутан, а герои 
вопреки сложившимся стерео-
типам вели себя неподобающим 
образом, вызывая удивление и 

ребяческий смех в зрительном 
зале.

Легкой, забавной комедией 
«Тётки» по пьесе одного из луч-
ших комедиографов в России 
– Александра Коровкина Руб-
цовский драматический театр 
открыл программу вечерних 
спектаклей.

Показ состоялся на сцене 
Восточно-Казахстанского об-
ластного драматического теа-
тра. Остросюжетная интрига, 
путаница, череда недоразуме-
ний вызвали живой интерес и 
добродушный смех в зритель-
ном зале. Рубцовские артисты 
играли для жителей и гостей 

Усть-Каменогорска с куражом 
и удовольствием!

А завершила свои гастроли в 
Усть-Каменогорске труппа Руб-
цовского драматического театра 
показом драмы «Штрихи к пор-
трету» по рассказам В. Шукшина. 
Спектакль запомнился носталь-
гическим очарованием, эмоцио-
нальной и энергетической насы-
щенностью, уютной сценографией 
и правдивой игрой актеров.

Гастроли Рубцовского драма-
тического театра в Усть-Камено-
горске стали возможны благода-
ря положениям Меморандума о 
сотрудничестве, который был 
подписан между Управлением 
культуры, архивов и докумен-
тации Восточно-Казахстанской 
области и Министерством куль-
туры Алтайского края. И, конеч-
но, благодаря средствам гранта 
в сфере культуры губернатора 
Алтайского края В. Томенко.

По словам директора театра 
Станислава Спивака, творческий 
визит прошёл успешно. Теперь 
ожидается, что и артисты Вос-
точно-Казахстанского театра 
приедут с гастролями в Рубцовск.

Подготовил 
Андрей АЛЕШКЕВИЧ

(фото Лидии СТАВИЦКОЙ, 
СМИ Республики Казахстан).

Искусство быть 
соседями

Казахские зрители с восторгом приняли показы постановок Рубцовского драмтеатра.

Свою коллекцию художник и галерист Анатолий Щетинин собирал долгие годы. Прокопий Щетинин. «Прощание».

В Барнауле работает вы-
ставка «С любовью к Ал-
таю», посвященная юби-
лейным датам четырех 
художников. В экспозиции 
– лучшие произведения 
из коллекции семьи ху-
дожников и галеристов 
Щетининых.

В этом году исполнилось 100 
лет со дня рождения живописца 
и графика Федора Филонова. 95 
исполнилось бы Семёну Черно-
ву, 80 – живописцу Владимиру 
Федосову.

90-летие со дня рождения 
скульптора и основателя твор-
ческой династии Прокопия 
Щетинина скромно отметили 
в прошлом году, но все же жи-
вопись и графику в этой экспо-
зиции решили дополнить его 
скульптурными портретами. Тем 
более что скульпторов на Алтае, 
так уж сложилось, всегда было 
мало. Барнаульцам он известен 
как автор эскиза к памятнику 
жертвам политических репрес-
сий «Прощание» на площади 
Свободы (эту работу завершил 
его сын). На нынешней выстав-
ке представлены трогательные 
портреты его родных.П  

– Хотя каждый из этих авто-
ров достоин большой персональ-
ной выставки в Художествен-
ном музее, мы просто не могли 
не напомнить о них исходя из 
скромных возможностей нашего 
выставочного зала, – говорит хо-
зяйка галереи Ирина Щетинина. 
– Они были абсолютно разными, 
принадлежали к разным поколе-
ниям и едва ли были близкими 

друзьями. Мы думали: что их 
может объединять? Пожалуй, 
именно то, что все они родились 
на Алтае, посвятили ему свое 
творчество и прожили здесь 
всю жизнь. И в экспозицию мы 
отобрали работы, посвященные 
нашему краю.

Коллекция семьи художников 
Щетининых складывалась в те-
чение нескольких десятилетий, 
и работы в нее попадали самыми 
разными путями. Многое дарили 
авторы – в знак дружбы и сим-
патии или в благодарность за 
помощь. Какие-то произведения 
пришли случайно, чаще от людей, 
не понимавших их ценности и не 
очень-то бережно хранивших. 
От чего-то отказывались другие 
коллекционеры, порой по совер-
шенно неожиданным причинам.

Но некоторые по-настоящему 
выдающиеся вещи Анатолий 

Щетинин специально приоб-
ретал у собратьев-художников 
– как, например, большой пей-
заж Федора Филонова «Алтай, 
тайга» 1981 года в редкой для 
местного искусства технике 
«тушь-перо».

– Эта работа участвовала во 
Всесоюзной выставке, экспони-
ровалась в московском Манеже, 
что для провинциального ху-
дожника – достижение, – расска-
зывает Щетинин. – Помню, как 
мне посоветовали непременно 
ее купить. Я вообще старался 
много приобретать – так и полу-
чилось, что в нашем собрании 

оказались эти замечательные 
работы.

Высокий, по-настоящему му-
зейный уровень многих представ-
ленных произведений отметила 
заместитель директора краевого 
Художественного музея по науч-
ной работе Наталья Царева:

– Когда я вошла в зал, у меня 
просто дыхание перехватило, 
настолько здесь прекрасные ра-
боты. А ведь частная коллекция 
собирается зачастую случайно… 
К сожалению, наш Художествен-
ный музей может делать только 
около 30 выставок в год в нашем 
маленьком временном домике. 

И нам сложно охватить все важ-
ные даты, темы и направления. 
Поэтому мы очень признательны 
Анатолию и Ирине Щетининым 
за то, что они берут на себя гло-
бальные просветительские за-
дачи, которые достойны музея.П  

Гостям вернисажа рассказа-
ли о судьбе художника Федора 
Филонова. Он родился в 1919 
году в селе Ново-Александров-
ка Рубцовского района, не имел 
специального образования, толь-
ко учился в барнаульской студии 
у художников Алексея Борисова 
и Сергея Розе. «Человек пришел 
в этот мир с талантом, а для его 
реализации было не так много 
возможностей. Но он вступил в 
Союз художников, участвовал в 
республиканских и всесоюзных 

выставках», – подчеркнула Ирина 
Щетинина.

– Он был удивительно добрым, 
лучистым, теплым человеком. 
Я вспоминаю себя начинаю-
щим искусствоведом, и Федор 
Андреевич рассказывал мне о 
художественной жизни Барнаула 
в 1930 годы, – рассказала Наталья 
Царёва. – И в этой экспозиции мы 
можем видеть его безупречную 
графику пером, его акварели, его 
живопись маслом, отмеченную 
уникальным чувством цвета.

А вот Семен Чернов был од-
ним из немногих выпускников 
художественного вуза в Барнау-
ле конца 1950-х. Его творчество 
называют настоящим гимном 
живописи, а самого мастера от-
носят к классическим «шести-
десятникам», художникам так 
называемого сурового стиля. В 
середине 1960-х вместе с Влади-
миром Добровольским он создал 
большую серию «Обь целинная», 
которую признают шедевром си-
бирского искусства тех лет. Кста-
ти, на выставке можно увидеть 
его работу этой поры под назва-
нием «Строится новый мост».

– Несколько лет назад я увидел 
работу Чернова в мастерской его 
сына, это был вид на Курайский 
хребет. Как он написал широчен-
ной кистью эти кедры!.. Я смотрел 
и смотрел, – вспоминает живопи-
сец и педагог Владимир Кикоть.

Коллекция работ Владимира 
Федосова у Щетининых особен-
но многочисленна, на выставке 
представлена лишь ее часть, 
за кадром осталось множество 
этюдов. В его живописи искус-
ствоведы видят диалог с русским 
искусством прошлого и притяга-
тельную силу русского реалисти-
ческого искусства.

Любовь КАРПОВА, 
Евгений НАЛИМОВ (фото)

Достойно музеев

«Недоросль» дорос 
до победы

Спектакль алтайского театра кукол «Сказка» получил 
Гран-при I Всероссийского театра кукол «Зазеркалье».

Театральный смотр завершился в Барнауле 12 ноября. 
На церемонии закрытия чествовали лучших актеров, 
режиссера, художника-постановщика и художника по 
свету. Кроме того, вручен диплом в номинации «Открытие 
фестиваля» (им признали противоречивую постановку Но-
восибирского театрального института «Королева красоты») 
и приз зрительских симпатий за спектакль «Бах-бах-бах» 
Ханты-Мансийского театра кукол. Гран-при за лучший 
спектакль получил «Недоросль» – осенняя премьера театра 
«Сказка». Спектакли создали известный режиссер Светлана 
Дорожко и художница Светлана Рыбина.

Всего за пять дней фестиваля было показано 13 спекта-
клей из Москвы, Санкт-Петербурга, Екатеринбурга, Хан-
ты-Мансийского автономного округа – Югры, Кемерово, 
Томска, Нижневартовска, Красноярска, Новосибирска, 
Омска и Барнаула.

Любовь КАРПОВА

Целинникам посвящается
Государственный молодежный ансамбль песни и 

танца «Алтай» работает над новой программой.
Она будет посвящена 65-летию с начала освоения це-

лины. Праздничный концерт «Славься, Поле-полюшко» 
состоится 1 декабря.

Как сообщают в краевом Министерстве культуры, в 
программе концерта прозвучат песни целинников, те-
атральные вокально-хореографические композиции и 
гротесковые номера, отражающие характер и настроение 
60-х годов.

«В край ехали добровольцами или по комсомольской 
путёвке молодые парни и девушки разных национально-
стей. Их объединяли молодость, трудолюбие, упорство и 
единая цель. Новая программа – это дань уважения тру-
довому подвигу первопроходцев целины», – отметили в 
ансамбле «Алтай».

Галина ЗАМЯТИНА

И   :
«С большим удовольствием 

посмотрели спектакль. Было 
очень весело! Провели время 
с пользой! Спасибо актёрам 
спектакля!»

«Детское представление 
было просто шедевральным! 
«Пропитано добротой», – как 
сказал один из героев сказки. Я 
в восторге!!!»

Рубцовский драматический театр вернулся с га-
стролей в городе Усть-Каменогорске Республики 
Казахстан. Всего за три дня рубцовские артисты 
показали восемь спектаклей, которые посмотрели 
около двух с половиной тысяч человек.

«К    ,    
 ,  
  ». 


